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Ðàäîñòü ìîÿ! Ñòÿæè ñåáå ìèðíûé äóõ,

è òûñÿ÷è âîêðóã òåáÿ ñïàñóòñÿ 
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Издание Свято-Серафимовского прихода г.Костромы.
Выходит с августа 2003 года

ЧИТАЙТЕ
В НОМЕРЕ:

Оáðàùåíèå ê ïðèõîæàíàì
Ñâÿòî-Ñåðàôèìîâñêîé öåðêâè ã.Êîñòðîìû

íàñòîÿòåëÿ àðõèìàíäðèòà Ñåðàôèìà (Ôèðñòîâà)

 Дîðîãèå î Гîñïîäå áðàòüÿ è ñåñòðû!
Вот и наступил главный день нашей 

общины. Престольный праздник прославления 
преподобного Серафима Саровского, чудотворца 
– день, когда мы в большей степени обращаем 
наши взоры на лик нашего небесного покровителя, 
вспоминаем полное отречения от себя его житие. 
Молитвенно ожидаем от него помощи в деле 
освобождения от суетных пристрастий нашего 
существования, укрепления слабовольных, 
ленивых, маловерных наших душ. Всему этому 
способствуют регулярные посещения служб, 
исповедь и причащение Святых Христовых Тайн 

в нашем храме, участие в практической жизни прихода, который является 
домом Преподобного Аввы, совместное его созидание.

Если мы просим у Господа и Его святых что-либо для себя, то должно 
учиться отдавать. Эта истина открывается нам в жизни Господа Иисуса 
Христа в Его учении, в опыте паломничества, когда мы посещаем святые 
места, где мы наравне с молитвенным трудом совершаем различного рода 
послушания во благо обители.

Не всегда, и не везде, и не всеми осознается эта двуединая работа мирян 
на своих приходах. Господь сподобил часть нашей общины этим летом 
посетить остров Валаам, Нилову пустынь и другие святые и значимые для 
Веры и Отечества места. Этот опыт монастырской и общинной молитвы, 
человеческого православного общения, надеюсь, поможет нам расширять 
наш кругозор, ощущать себя причастными приходу, православному 
христианскому сообществу. Ибо в нашем молитвенном, практическом, 
деятельном и жертвенном единстве заключается сила русской Церкви, которая 
созидается в сей сугубый, праздничный день с которым я вас поздравляю и 
желаю многих милостей от Господа, мира, любви, созидания.

Мèð è Бîæèå áëàãîñëîâåíèå ïóñòü ïðåáûâàåò ñî âñåìè âàìè!

архимандрит Серафим (Фирстов) 
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Водный крестный ход в память об адмирале Ушакове 
отправился из Кронштадта

В Кронштадте 28 июля 
стартовал водный крестный 
ход, приуроченный к 15-летию 
с начала прославления святого 
праведного воина адмирала 
Федора Ушакова.

В течение нескольких недель участники пройдут 
путь от Кронштадта до деревни Хопылево Ярославской 
области, где был крещен Ф. Ушаков.  

Участники посетят 14 населенных пунктов в 
Ленинградской, Вологодской и Ярославской областях, 
в каждом из которых пройдут совместные молебны в 
церквях и встречи с прихожанами.    

Планируется, что крестный ход завершится 6 сентября 
праздничным фестивалем в Хопылево.

Канонизирован прп. Иоанн Святогорец (Вишенский)
Канонизация преподобного 

Иоанна Святогорца 
(Вишенского) состоялась 
28 июля за Божественной 
Литургией перед Успенским 
собором Киево-Печерской 
Лавры.

Богослужение и чин прославления возглавил 
Предстоятель Украинской Православной Церкви 
Блаженнейший Митрополит Киевский и всея Украины 
Онуфрий. Его Блаженству сослужил сонм иерархов 
Украинской Православной Церкви, представители 
Поместных Православных Церквей и монахи со Святой 
Горы Афон.

29 июля 2016 года (16 июля по ст.ст.), Церковь впервые 
отпразднует память преподобного Иоанна Святогорца 
(Вишенского) – духовного писателя, афонского старца, 
выдающегося отечественного подвижника, сыгравшего 
важную роль в противостоянии польско-католической 
экспансии и возрождении православия в Украине в 
XVII веке.

В Армавирской епархии в честь крестителя Руси 
освящена церковь, являющаяся копией храма 
Покрова на Нерли

24 июля 2016 года епископ 
Армавирский и Лабинский 
Игнатий совершил чин великого 
освящения храма святого 
равноапостольного князя 
Владимира в хут. Октябрьский 

Усть-Лабинского района Краснодарского края и возглавил 
служение Литургии в новоосвященном храме.

За богослужением молились благотворители, строители, 
художники, потрудившиеся над созданием храма.

Храм святого равноапостольного великого князя 
Владимира повторяет по форме знаменитый памятник 
русского зодчества XII века храм Покрова на Нерли. 

По материалам сети Internet

Святейший Патриарх Кирилл провел рабочую 
встречу, посвященную вопросам восстановления 
Костромского Кремля

26 июля 2016 года в 
Патриаршей и Синодальной 
резиденции в Даниловом 
монастыре в Москве 
Святейший Патриарх 
Московский и всея Руси 

Кирилл провел рабочую встречу, посвященную 
вопросам восстановления Костромского кремля. Во 
встрече участвовали: полномочный представитель 
Президента РФ в Центральном федеральном округе А.Д. 
Беглов; губернатор Костромской области С.К. Ситников; 
первый заместитель управляющего делами Московской 
Патриархии епископ Воскресенский Савва; епископ 
Костромской и Галичский Ферапонт; президент ООО 
«Корпорация ВИТ» Виктор Иванович Тырышкин.

В Костроме открылась для посещения и молитвы 
часовня святого мученика Вонифатия рядом с 
ликеро-водочным заводом

 29 июля здесь был 
совершен первый молебен с 
акафистом святому мученику 
Вонифатию.

Окормляет часовню 
секретарь костромского 

епархиального совета иерей Сергий Вихарев.
Время работы часовни – c 13.00 до 17.00 с 

понедельника по пятницу. 
Апостол Павел призывает христиан непрестанно 

молиться и благодарить Бога за все (1 Фес. 5: 17-18). В 
часовне совершаются общие молитвы и требы. 

Этим летом некоторые 
прихожане нашего храма 
совершили паломничества 
на Валаам в Спасо-
Преображенский монастырь 
и остров Селигер в Нилову 

пустынь. Верится, что впечатления от поездок надолго 
останутся в их памяти и будут настраивать паломников 
на правильную жизнь в миру.

Также хотелось бы поблагодарить прихожан церкви, 
создавших и поддерживающих «цветочную красоту» 
прихрамовой территории. Спаси вас Господи!

НОВОСТИ 
ПРАВОСЛАВНОЙ ЖИЗНИ

ЕПАРХИАЛЬНЫЕ НОВОСТИ 

НОВОСТИ 
СВЯТО-СЕРАФИМОВСКОГО 

ПРИХОДА
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После работы новые знакомцы 
сразу отправились, как и задумывали, 
в храм. Вот как здорово. Попали к 
самому началу молебна преподобному, 
да еще и с елеосвящением. Семен уже 
третий день носил с собой пузыречек 
для масла “от мощей”, но все не 
выдавалось случая его взять. То масло 
уже кончилось, то слишком много 
народа... 

Сейчас-то он и возьмет масла. 
Сказали, что масло будут раздавать 
на улице с северной стороны собора. 
Стараясь не отвлекаться 
на толчею и суету, 
Семен занял очередь, 
прислонился правым 
плечом к стене, и начал 
“по кругу” вычитывать про 
себя краткие молитовки. 
Монахини что-то с раздачей 
масла замешкались. Народу 
прибавилось. Очередь 
сначала утолщилась до двух 
ниток, потом - до четырех, а 
вскоре и вовсе превратилась 
в беспорядочную толпу. 

Подошло несколько 
групп “организованных” 
паломников, которые беспокоились, 
что не успеют взять масло до отъезда 
их автобусов. 

Наконец, раздача началась. Одна 
монахиня разливала ковшиком масло из 
бака в заварочные чайники, а две других 
- уже из чайничков распределяли его 
по пузыречкам. Каждому по немного... 
Если пузырек оказывался большим, то 
наливали чуть-чуть... 

Толпа всколыхнулась в возбуждении. 
В едином стремлении скорее получить 
свою порцию масла люди надавили 
друг на друга. Столик у монахинь 
сместился под напором, те отпрянули, 
держа в руках сосуды с маслом. 

- Да что же это такое! Люди! Вы же 
не за колбасой стоите - выкрикнула 
какая-то женщина. 

Толпа замерла, но никто из зажатых 
людей не собирался сдавать занятых 
позиций. Как только новая струйка 
масла упала в очередную баночку 
- неуправляемая масса людей как 
безумное животное ринулась на штурм 
столика, опрокинув его окончательно. 

- Мужчины! Да наведите же 
порядок! - раздались возгласы. 

“Эх, не хватало только мне в 

СЕРАФИМОВО МАСЛИЦЕ
монастыре с единоверцами бороться” 
- сокрушенно думал Семен, начав 
пробиваться к столику. Там уже стоял 
Олег и еще двое-трое возбужденных 
мужчин. Пробился. Сцепился с 
ними локтями. Но разве же это в 
человеческих силах - впятером 
удержать пять сотен безудержно 
рвущихся людей? Семен развернулся 
и попытался перекричать общий гул.

- Православные! Кто в Бога верует! 
Прекратите бесчиние! Встаньте по 
порядку в одну очередь. 

Те, кто был ближе, похоже, устыдились 
такому обращению и ослабили натиск, 
но задние, почувствовав слабину, 
навалились с новой силой, и стало 
еще хуже. Тонкую цепочку мужчин 
разорвало. Семена закрутило в самую 
середину неуправляемой толпы. 

“Да что же это такое?” - с 
отчаянием думал Семен - “Люди ли 
это? Людей нет уже вокруг - просто 
толпа. Беснование какое-то массовое! 
Беснование... “Крестом и молитвой” 
- и ничем иным!!!”. 

Неожиданно для самого себя, 
невероятным усилием он освободил 
правую руку и, не опасаясь кого-то 
толкнуть или задеть локтем, широко 
перекрестился и запел: “Богородице 
Дево, радуйся! Благодатная Марие, 
Господь с тобою!”. Вокруг Семена сразу 
же образовалось свободное место, как 
в сугробе образуется проталина, если 
плеснуть в него кипяток. Беснование 
вокруг него мгновенно утихло... 

“...Благословенна ты в женах и 
благословен Плод чрева твоего!!!” 
- продолжал Семен. И каждая нота, 
каждый звук открывали ему новый 
смысл, значение и силу. Для Семена 

перестала существовать эта толпа и ее 
гвалт. Он пел: “... Яко Спаса родила, 
еси, душ наших”. Он пел. Стоял! И 
пел!!! Он уже не воспринимал, что 
вокруг все изменилось. Только ощущал, 
что невероятная сила проходит сквозь 
него. Благодатная энергия переливается 
через край, растворяет и уничтожает 
окружающее безумие и агрессию. Петь! 
Сейчас самое главное - петь! Краем 
сознания он улавливал, что несколько 
голосов начали его поддерживать, но он 
понимал, что главный голос в этом хоре - 

это он. И дело не в вокальных 
данных, а в чем-то ином... 

Семен почувствовал, что 
одежда на нем промокла как 
от проливного дождя, горло 
пересохло..., остановился, 
чтобы перевести дыхание. 

Тут же со всех сторон 
раздались возгласы: 
“Пой, пой, брат, не 
о с т а н а в л и в а й с я ! ” . 
Чувствовалось, что в 
обращении “брат” не 
было ничего формального, 
мол, так положено в 
монастырях. Люди 

чувствовали, что пение Семена по 
настоящему их сроднило, вернув 
им человеческий образ... Толпа 
прекратила свое буйство. Вокруг 
опять были люди, которые спокойно 
и быстро разобрались по порядку 
и чинно подходили к столику. Что 
же оставалось делать Семену? 
Пришлось стоять и петь осипшим 
голосом, пока все не разошлись, 
тогда уже и он достал и протянул свой 
пузыречек. Баночка была намного 
больше обычной порции масла. 
Он стоял и смотрел, как струйка 
заполняет склянку... Вот уже треть 
- это больше, чем обычная порция, 
половина... три четверти... Монахиня 
залила пузырек под самое горлышко 
и протянула ему: 

- Спаси Господи тебя, брат! 
- Во Славу Божию! - хрипло и не с 

первого раза ответил Семен, сглотнув 
пересохшим горлом. 

Поклонился монахиням и пошел, 
пошатываясь, под их внимательными 
взглядами. Что-то устал он сегодня 
от монастырской работы...

Сергей Шалимов
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Ольга Колова родилась 5 сентября 1965 года в деревне Григорово Парфеньевского 
района Костромской области.

Окончила Матвеевскую среднюю школу. Стихи начала писать ещё в школьные годы.
Первая публикация состоялась в сборнике «Всё начинается с любви» (Кострома, 

1995). В 1996-2001 гг. стихи О. Коловой регулярно печатал литературный альманах 
«Кострома». В 1998 г. они были включены в «Антологию костромской поэзии».

Ольга Колова - автор альманаха «Остров» (С.-Петербург), журналов «Reflections» 
(North Carolina), «Русский путь» (Ярославль), «Коростель» (Москва), «Защити меня» 
(Москва).

Первый её сборник «Пугливая птица» вышел в 1996 г. Второй - «Здесь, в России» - в 
2003 г. Оба изданы в Костроме.

С 1995 г. О. Колова - член районного литературного объединения «Надежда». Сейчас Ольга живёт и 
пишет свои стихи в Заволжском доме-интернате г. Костромы.

СТИХИ  НАШИХ  ЗЕМЛЯКОВ

НАШ ПУШКИН
Конец двадцатого столетья. 
«Камо грядеши?» говоря,
 К нам входит каждая заря, 
И мы смущаемся, как дети.

Гадаем, спорим всё о том, 
Куда идём, что с нами будет... 
И вот сквозь сутолоку буден 
Вдруг - Пушкина раскрытый том.

Взяв в руки: ладно, отдохнём, 
Отбросив времени приметы. 
Но явит наши же портреты 
Вдруг Пушкина раскрытый том.

Да! Мы себя в нём узнаём. 
В нём век двадцатый так прозрачен!.. 
И станет и живым, и зрячим 
Вдруг Пушкина раскрытый том.

Там всё: любовь, война и дом, 
И... с доблестных времён Гомера... 
И всех вещей ЦЕНА и МЕРА.
 Да! - Пушкина - открытый том.

ОТ НАС НИЧЕГО НЕ ЗАВИСИТ
От нас ничего не зависит? 
Неправда! Зависит как раз 
И эти вот звездные выси, 
И вечность, и блеск милых глаз. 
И речка, что вдаль убегает; 
И тропка, что к дому ведёт. 
И если она зарастает, 
То близится время невзгод. 
Не только твоих, но и общих, 
В масштабах великой страны. 

А мы на правителей ропщем,
Своей в том не чая вины. 
Виновны, мол, те. Что повыше, 
Чей глупый нас душит указ... 
Но кто-то свободою дышит. 
А это зависит от нас.

ОГРАДИ МЕНЯ БОГ
Огради меня, Бог, 
От лукавых людей.
От лихих их идей, 
От обманных их крох, 
Что в ловушки кладут 
Своей щедрой рукой; 
От тенёт их и пут 
Отведи и укрой. 
Ото лживых их уст, 
От дурманных речей...
Хлебом их не прельщусь 
В свете правды Твоей. 
Чтоб в их глупой вражде 
Не прервался мой стих, 
Припадаю к воде 
Откровений святых.

ПРЕОБРАЖЕНИЕ
Спелое яблоко с ветки усталой сорвётся 
И затеряется в шёлковом холоде трав. 
Дрогнет звезда, заглянув вглубь ночного колодца, 
В срубе замшелом свеченье своё увидав.

Но не сорвётся, удержится - счастье пророчить 
Некому здесь: старики лишь в деревне одни. 
Пусть же для них будут лёгкими светлые ночи, 
А золотистым сияньем пускай наполняет их дни 
Яблочный Спас.
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(Окончание, начало в предыдущем 
номере)

Часто можно встретить и такое 
искушение. Причащающийся 
специально ждет, что благодать 
Таинства непременно произведет 
в нем какое-то особое, неотмирное 
чувство, начинает прислушиваться 
к себе в поисках возвышенных 
ощущений. Подобное отношение 
к Таинству скрывает за собой 
едва распознаваемый эгоизм, 
поскольку человек измеряет 
действенность Таинства 
личным внутренним 
ощущением, удовлетворением 
или неудовлетворением. А 
это, в свою очередь, таит в 
себе две угрозы. Во-первых, 
причастившийся может сам 
внушить себе, что в нем 
действительно возникли 
какие-то особые чувства 
как знак Божественного 
посещения. Во-вторых, если 
он ничего неотмирного не 
почувствовал, то огорчается 
и начинает искать, по 
какой причине это произошло, 
впадает в мнительность. Опасно 
это, подчеркнем еще раз, тем, что 
человек сам создает в себе особые 
«благодатные» ощущения, внутренне 
наслаждаясь произведением 
собственного же воображения, либо 
по мнительности изъедает себя. 

В подобных ситуациях важно 
помнить, что духовная жизнь 
основывается не на чувствах и 
ощущениях, которые могут быть и 
обманчивы, а на смирении, кротости 
и простоте. Святитель Феофан 
Затворник в этом отношении 
говорил: «Многие наперед 
вожделевают получить от святого 
Причастия то и то, а потом, не видя 
того, смущаются и даже в вере в 
силу Таинства колеблются. А вина 
не в Таинстве, а в этих излишних 
догадках. Ничего себе не обещайте, 
а всё предоставьте Господу, прося у 
Него одной милости – укрепить вас 
на всякое добро в угодность Ему». 
Не озарения и наслаждения, пусть 
даже Божественной благодатью, 
должны быть первостепенными 

ИСКУШЕНИЯ, СВЯЗАННЫЕ С ПРИЧАСТИЕМ
для нас, но предание себя в руки 
Божии, смирение своей воли перед 
волей Божией. Если Богу угодно, то 
Он, конечно, подаст нам ощущение 
Своей благодати. Но, как правило, для 
всех остаются действенными слова 
Евангелия: «Не придет Царствие 
Божие приметным образом» (Лк. 
17:20). Благодать таинственно и 
постепенно совершает преображение 
человеческой души, так что мы сами 
не можем и не должны оценивать и 
взвешивать, насколько мы уже стали 

близки к Богу. Зато жизнь такого 
человека преображается, и он в своих 
поступках всё больше и больше 
становится подлинным служителем 
добра.

В духовной жизни христианина всё 
должно строиться на искренности, 
простоте и естественности. Здесь 
не должно быть ничего сложного, 
искусственно созданного. Поэтому 
недопустимо создавать в своей 
душе особые «благодатные» 
состояния, самим придумывать 
какие-то невероятные чувства после 
причащения Святых Христовых 
Таин. Пожалуй, единственное из 
чувств, на значимость которого 
стоит обратить внимание после 
Причащения, это чувство душевного 
мира, смирения, при котором нам 
легко молиться Богу и при котором 
мы примиряемся с ближними.

Так что, когда мы приходим в храм, 
постараемся избегать сосредоточения 
на собственных, субъективных 
переживаниях, фантазий по поводу 
того, что мы видим и слышим. 
Попытаемся всецело сосредоточиться 

на самой Литургии, в простоте и 
естественности предстоять перед 
Богом.

В отношении искушений 
можно услышать и такой вопрос: 
почему после Причащения далеко 
не всегда наступает облегчение 
жизненных трудностей? То есть 
иногда мы непременно ждем, что 
по Причащении всё в нашей личной 
судьбе должно стать ровным и 
гладким. Чтобы понять ответ на 
этот вопрос, надо вспомнить, что 

в Таинстве Евхаристии мы 
приобщаемся Телу распятого 
Господа и Крови, излиянной за 
наши грехи. Мы приобщаемся 
Тому, Кто Сам пострадал, и 
если Ему угодно, Он оставляет 
на нас наши тяготы, чтобы и 
мы претерпели свой крест. 
Впрочем, после достойного 
Причащения Святых Таин 
душа становится крепче, и 
зачастую то, что казалось 
неразрешимой проблемой, 
предстает как дело вполне 
решаемое, не составляющее 
собой тех затруднений, 

которые представали ранее. Люди, 
обращающиеся к Богу, находятся 
под Его особым Божественным 
Промыслом. Каждому причастнику 
Господь подает то, что ему 
необходимо в данный момент: кому-
то радость, чтобы вдохновленный 
Святым Причащением человек шел 
дальше с большей уверенностью, а 
кому-то испытания и трудности, ведь 
не для временного благополучия мы 
приобщаемся, а для вечного, чего 
не достичь без терпеливого несения 
собственного креста.

Святой Дух в Таинствах Церкви 
дарует человеку чистоту, а чистота 
– это незамутненное, ясное видение 
всего и всех, чистое восприятие жизни. 
Даже обладая всеми сокровищами 
мира, человек не может стать 
счастливым – и не станет им, если 
не обретет сокровища внутреннего, 
не проникнется благодатью Святого 
Духа. Этот неизреченный дар святая 
Церковь предлагает человеку в 
Таинстве Святого Причащения.

Священник Валерий Духанин
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ЛОÑÊУТÊИ ВАЛААМÑÊОГО ДЕТÑТВА

ВРЕМЯ
Помню, жили в 90-е годы в  

монастыре по иерусалимскому, 
а в поселке-то жизнь текла по 
московскому времени. Разница была 
в 1 час летом и в 2 часа - зимой. 
Тяжело было нам, голодным перед 
причастием ребятишкам. Службы в 
воскресенье начинались по мирскому 
времени то в 10.30, а то и в 11.30 утра!  
Постепенно привыкли. Привыкли и к 
тому, что если на улице хочешь узнать, 
сколько времени, тебя переспросят: 
«по-московски или по-
монастырски?». Было и 
такое, когда несколько лет 
подряд выключали свет 
зимой. Два часа свет есть, 
а час - нет. И выключали 
по очереди то монастырь, 
то Зимку (Зимнюю 
гостиницу), то Красный 
(Работный) дом. Гуляешь 
вечером, смотришь: на 
колокольне маяк погас, 
значит - семь часов. В 
монастыре отключили, а 
в Зимней гостинице свет 
дали - пора возвращаться 
домой.  И хоть уроки 
при свечке делать неудобно, и 
любимую передачу по телевизору не 
посмотреть, все-таки  здорово, когда  
в доме не было света. Горит свечка 
тускло, а на душе тепло… Вот такое 
было у нас ВРЕМЯ.

СВЯТЕЙШИЙ
Мама рассказывала, что когда я была 

совсем маленькой, на Валаам в первый 
раз официально после лет запустения 
приехал будущий Патриарх. Перед 
главным входом в храм выстроился 
коридор из людей, встречающих 
владыку. И когда митрополит Алексий 
проходил мимо мамы, держащей меня 
на руках,  остановился и спросил: 
«Девочка местная, валаамская?», и 
благословил нас. После этого  маму  
все поздравляли.

Уже будучи Патриархом, Алексий II  
каждый год посещал Валаам. Накануне 

его приезда мы - дети воскресной школы 
- отправлялись за цветами. Ходили почти 
всегда на поле по дороге на Всехсвятский 
скит. И на следующий день встречали 
Святейшего с букетами полевых цветов 
и пением гимна «О, дивный остров 
Валаам», любимого нами и Патриархом, 
услышанного им впервые на Валааме 
девятилетним мальчиком. 

Святейший всегда прибывал в 
Монастырскую бухту на корабле «Игумен 
Дамаскин». В один из своих приездов 
Святейший зашел в нашу маленькую 

воскресную школу. Мы должны были 
встретить его всего  лишь одной песней, 
так как посещение острова было 
расписано по минутам. Что же спеть? И 
мы грянули русскую народную песню 
«Валенки». Некоторые наши батюшки 
насторожились - как же отреагирует 
Патриарх. А Святейший так смеялся, что 
отец Исидор, тогда руководивший нашей 
воскресной школой, сказал, что никогда 
не видел Патриарха таким. Очень тепло 
относился Алексий II  к нашему острову. 
Наверно, поэтому он стал для острова и 
для нас таким родным, любящим отцом. 
Светлая ему память!

ХРАМ
По рассказам мамы, когда на 

Валаам пришли только первые  шесть 
человек братии, службы сразу же 
начались в не отреставрированном 
нижнем храме. Порой в храме было 

всего три человека: батюшка - за 
диакона, клирос, пономаря, и мама со 
мною на руках. Мама говорила, такие 
благодатные были эти службы, что 
слезы радости выступали на глазах.

Позднее на Валааме стали 
проводить приходские службы для 
пожилых и семей с детьми. Сначала  
в храме Петра и Павла, потом  в 
Успенской церкви. Мы немножко 
подросли  и уже не хотели ходить в 
маленький храм.  Рвались на ночные 
службы в  большой братский. 

Казалось, там всё по-
настоящему, по-взрослому. 
Но,  конечно, нам было 
не выдержать всенощных 
бдений (до 2-3х часов ночи), 
и мы засыпали во время 
службы или на свёрнутых 
коврах под лестницей, или 
на хорах, слыша сквозь сон 
пение - то ли братское, то 
ли ангельское... 

Потом и мы начали 
учиться петь. И все такое 
родное: валаамское, 
знаменное. И эти распевы 
дороги и по сей день. Они – 
из нашего Детства.  Порой, 

пели на службах в Никольском, 
Воскресенском, Смоленском скитах, 
на приходской службе в Большом 
храме.  Пели молебны перед ракой 
Преподобных Сергия и  Германа. И 
пение на службах было в радость. 

В нашем детстве собор был всегда 
в строительных лесах. То немножко 
покажется колокольня, то опять 
закроется лесами. Мы даже и не 
представляли, какой он, наш храм без 
лесов.  Помню осенний день 2001 
года. Дождь, слякоть, сумрачно, а 
мы бегаем вокруг храма с радостью: 
сняли последние леса! Какой же он 
у нас красавец! Ну вот, думали мы, 
наверное, верхний храм никогда не 
отреставрируют. Еще мы молились, 
чтоб на Валааме восстановили 
заброшенные скиты и часовни, 
фундаменты которых находили  в 
разных уголках острова.

Детство - оно всегда особенное. А  детство на Валааме - это радость несказанная, радость на всю жизнь. И боль 
на всю жизнь, что оно, полное света и благодати, прошло.  Бог даст, вернется к нам еще это детство в будущей 
жизни. А пока - небольшие рассказы о том светлом времени.
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ВОСКРЕСНАЯ ШКОЛА
Воскресная школа в жизни 

валаамского ребенка занимала очень 
большое место. Там мы учились Закону 
Божьему, церковному пению, ухаживали 
за живым уголком: попугайчиками, 
рыбками, черепахами (это был 
единственный живой уголок на острове), 
общались, проводили чаепития. 
Находилась воскресная школа в углу 
внутреннего каре, прямо под покоями 
игумена. Помню, мы всё боялись, 
что сейчас своим смехом и криками 
разбудим игумена, отдыхающего 
после воскресной службы, и получим 
епитимию. Дети есть дети!

Много сменилось наставников у 
нашей воскресной школы.  Видимо, 
непростое это было послушание. И 
батюшки, и послушники, и 
мирские люди были нашими 
учителями. Больше всех 
запомнился нам трудник 
Даниил.  Как мы его любили!!! 
Писали с ним свои книжки с 
изречениями святых отцов, 
объезжали с ним весь 
наш остров на машине, на 
лошади. Вокруг скитов шли  
крестным ходом, мечтали 
поставить свой детский 
поклонный крест. Вроде 
бы, ничего необычного. Но 
с какой любовью он встречал каждого 
из нас! Сам превращался в ребенка, 
общаясь с нами. Но Даниил скоро уехал 
с Валаама на Афон. Мы плакали, что он 
уезжает, вцепились в него со всех сторон 
и говорили: «Не уезжай! Кто  же будет 
с нами?». Теперь он - иеросхимонах на 
Афоне. Наверное, и за нас молится.

На Рождество всегда ходили 
колядовать. К местным жителям в 
квартиры, в Летнюю (Славянскую)  
гостиницу, в монастырскую 
трапезную, в магазин и даже на 
корабль. Поздравляли мы  пением  
многих батюшек и всегда заходили 
с колядками поздравить игумена 
монастыря. Не за конфеты это все 
было: зачастую мы только получим 
угощение, как в следующем доме 
его отдавали. Заглядывали мы и в 
больницу поселковую (тогда она 
находилась во внутреннем каре 
напротив главного входа в храм), 
делились Рождественской радостью 

с бабушками, лежащими там. Эта 
была просто объединяющая всех 
радость. На Святках путешествовали 
по острову. И на Никольский 
скит (со скитоначальником отцом 
Гедеоном даже соревновались – кто 
больше колядок знает), и на ферму 
(вот там всегда от души накормят!), 
и к вратам Всехсвятского скита, и на 
Воскресенский скит.

На Пасху мы тоже ездили по скитам 
и поздравляли всех и вся. В Светлую 
пятницу всегда ходили крестным ходом 
на Воскресенский скит. Всю неделю 
бегали на колокольню и трезвонили, не 
давая уставшей после постовых служб 
братии отдохнуть. Помню, у одного 
послушника был День рождения в 
Светлую седмицу. Мы, узнав об этом,  

через открытую форточку закидали 
его келью конфетами…

Скажу несколько слов и об 
общеобразовательной школе. Школа 
на острове – девятилетка. В моё 
детство училось во всей школе 
около 60 человек, в нашем классе – 
7.  Жизнь школы была неразрывно 
связана с Воскресной школой, с 
Домом культуры, позже – с Культурно-
Просветительским Центром «Свет 
Валаама», директором которого стал 
отец Мефодий. Помню, училась я в 
старших классах, когда батюшка начал 
приглашать нас к себе на угощенье…  
И вот прошло несколько лет, и нас 
зовут в гости в архондарик к отцу 
Мефодию. Для нас даже это слово - 
«архондарик»- было чем-то сказочным. 
И вот ватага валаамских детей всех 
возрастов приходит в гости к батюшке 
в прекраснейшее царство. И, конечно, 
к общей радости   для нас накрыт 
стол с разными  вкусностями, порой 

незнакомыми. Что-то, как, например, 
орешки кешью, мы вообще пробовали 
первый раз в жизни. Полакомимся, а 
потом слушаем рассказы батюшки о 
дальних странах, листаем фотоальбомы 
разных монастырей.

Наше детство было богато  
приключениями. И чудеса 
встречались так часто, что мы  
привыкли жить в атмосфере красоты 
и благодати. Конец мая. Ты идёшь в 
магазин. Тратишь на дорогу час (до 
магазина идти 3 минуты).  Да потому 
что невозможно пройти мимо садов.  
Всех трёх монастырских садов! Пока 
все не обойдёшь - не до магазина. 
Потому что весна! Потому что 
цветут яблони!!! Это не передать 
словами. А осенью идёшь гулять в 

сторону Второй точки и 
встречаешь по дороге трёх 
лосей, а в бухте отдыхает 
стая лебедей - около сорока 
белых и даже несколько 
черных. А как-то летом я 
пошла стирать на берег у 
часовни Всех Скорбящих 
Радость. Стираю, а мимо 
проходит «Омик».  Как 
обычно, теплоходику 
машу рукой,  вглядываюсь, 
а на борту – Путин В.В. И 
тоже машет мне рукой и 

улыбается. Я кричу: «Приезжайте!», 
а он мне в ответ: «Девочка, я 
приеду!».

Наш остров был для нас 
маленьким мирком со своими 
невзгодами и радостями. До жителей 
острова часто не долетали ветра 
новостей с большой земли. Шторма 
Ладоги ограждали нас от безумного 
«шторма» жизни, происходящего в 
большом мире. А так оно и лучше 
было. Живешь, а рядом – храм, 
природа, родные… И  ничего ведь 
больше и не надо. Просыпаешься 
под колокольный звон и перед сном 
бежишь на закат на Никольский 
скит. Да!  На острове особенно 
чувствуется, что рядом -  Бог. 
Особенно чувствуется в детстве: Он 
всегда с тобой рядом.

Дария Груздева 
www.valaam.ru
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Помыслы посещают нас 
по двум причинам. Первая 
причина кроется в нас, 
вторая– вовне. Первая – это 
наши собственные страсти, 
привязанности к самым разным 
житейским делам, которые 
отвлекают от молитвы, 
а вторая – это бесовское 
действие. В житийной 
литературе можно встретить 
такую фразу: «Отгоняйте 
помыслы». И человек 
неопытный, прочитав это, 
берет совет на вооружение, 
пытается бороться с 
помыслами, отмахиваться 
от них, отгонять. Но все 
тщетно. Почему?

Когда идут помыслы, важно 
всегда помнить такую вещь: 
помыслы отогнать можно 
лишь только при содействии 
Божией благодати. Каждое 
слово, которое мы читаем 
в книгах Святых отцов, 
надо тщательно сверять с 
контекстом внутренним 
опытом понимания. Святые 
отцы под фразой «отгоняйте 
помыслы» имеют в виду одно, а 
мы понимаем совсем другое, и 
перетолковывая их слова на свой 
лад, понимаем их совершенно 
искаженно.

Что же имели в виду 
Святые отцы под отгнанием 
помыслов? Человек, 
отгоняющий помыслы, подобен 
утопающему в болоте. Если он 
начнет барахтаться и пытаться 
вырваться из болота, то еще 
сильнее завязнет. А отвлечься, 
переключиться можно. Правда, 
человек навык от одного 
помысла отвлекаться в другой. 
Допустим, пришли помыслы 

о делах, которые остались 
там, вне храма, вне службы, 
а человек может отвлечься от 
этого помысла и вспомнить 
вчерашний фильм и заняться 
этим фильмом. Или заняться 

ссорой, произошедшей 
вчера, или вдруг вспомнить, 
чтовчера сильно продешевил 
на рынке… Таким образом 
отвлечься можно. Это часто 
происходит, человек начинает 
отбрыкиваться от помыслов, 
а на самом деле попадаетв 
новый помысел.

Отогнать помысел может 
только благодать Божия. Что 
это такое, знали Святые отцы, 
мы же знать этого не можем. 
Например, размышление над 
Евангелием или над смыслом 
молитвы, прозвучавшей 
только что, будет намного 
полезней, чем бесплодная 
борьба с помыслами. Можно 

отвлечься в какое-нибудь 
наставление Святых отцов и 
поразмышлять о нем. Можно 
вспомнить фразу из Псалтири 
и поразмышлять над ней. В 
крайнем случае вспомните 

любую из молитв, утренних 
или вечерних. Само по себе 
это размышление привлечет 
благодать Божию, а только 
ею отгонятся мешающие 
помыслы.

Есть еще другой способ 
борьбы с помыслами: 
раскаяться, покаяться 
человеку в том, что он 
впадает в этот помысел. Тут 
мы переходим к внутренней 
причине помыслов.

Ради ответа сделаем 
не большое отступление 
в теме. В двух словах 
вспомним, что значит 
термин «новоначальный». 
Под новоначальным я 
подразумеваю человека, 
пребывающего в Церкви 
10-15 лет. Нынешнее наше 

духовное состояние таково, 
что 10-15 лет активного 
воцерковления, Исповеди, 
Причастия, церковной 
жизни – это состояние 
новоначального.

На основании чего я 
утверждаю это? Если мы 
сопоставим те состояния 
церковного человека, которые 
описывают Святые отцы, 
и состояние сегодняшнего 
христианина, то увидим, 
что даже пятнадцатилетняя 
церковная практика многих 
из нас есть всего лишь 
новоначалие… 

о. Анатолий Гармаев
(продолжение следует)

ПОЧЕМУ РАЗБЕГАЮТСЯ МЫСЛИ ВО ВРЕМЯ МОЛИТВЫ ?
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ДЕТСКАЯ СТРАНИЧКА

Шел по дороге паренек. 
Смотрит — копейка лежит. «Что 
же, - подумал он, — и копейка 
- деньги!» Взял ее и положил в 
кошель. И стал дальше думать: 
«А что бы я сделал, если бы 
нашел тысячу рублей? Купил 
бы подарки отцу с матерью!» 
Только подумал так, чувствует 
- кошелек вроде бы толще стал. 
Заглянул в него, а там — тысяча 
рублей. «Странное дело! — 
подивился паренек. - Была 
одна копейка, а теперь - тысяча 
рублей! А что бы я сделал, если 
бы нашел десять тысяч рублей? 

МАЛЕНЬКИЕ ЕВЫ

Купил бы корову и поил бы 
молоком родителей.!» Смотрит, 
а у него уже десять тысяч 
рублей! «Чудеса! - обрадовался 
счастливчик, - А что, если бы 
сто тысяч рублей нашел? Купил 
бы дом, взял бы себе жену и 
поселил бы в новом доме своих 

Две маленькие сестрички, 
прослушав библейскую 
историю об изгнании Адама и 
Евы из рая, сказали папе:

- Папа, если бы мы с Леной 
были в раю, то ни за что бы не 
съели плод познания добра и 
зла. Ведь Бог не разрешил его 
трогать, правда, папа?

- Правда, - улыбнулся отец и 
уложил детей спать.

На утро папа встал раньше 
всех, поймал во дворе воробья 
и посадил его в непрозрачную 
кастрюльку.

Разбудив девочек, он показал 
им кастрюльку, которую 
поставил на подоконник 
отрытого окна в кухне и сказал:

- Пожалуйста, не снимайте 
крышку с этой кастрюльки, 
пока я не приду с работы. Когда 
я вернусь, то сам покажу вам 
сюрприз, который там находится. 
Если будете послушны, куплю 
вам новую игру.

Папа ушёл с мамой на работу, 
а ребятишки остались дома 

одни. Всеми силами пытались 
они себя отвлечь от кастрюльки, 
стоящей на кухне. Они давно 
переиграли во все игры, какие 
знали, но любопытство не 

давало им покоя – очень хотелось 
заглянуть в кастрюльку. В конце 
концов, старшенькая Маша 
уговорила сестричку Лену, 
которая ещё боялась, что папа 
будет ругаться, заглянуть в 
кастрюльку.

- Мы только одним глазком 
глянем и закроем, - сказала она. 
Папа даже не узнает.

Но как только Леночка 
приподняла крышку, воробушек 

вылетел в окно. Испугавшись, 
девочки захлопнули пустую 
уже кастрюльку.

Вечером вернулся папа, и 
увидев, что кастрюлька пуста, 
сказал:

- Ну что, маленькие Евы, - не 
выдержали, выпустили птичку. 
Вот так и Ева не удержалась, 
чтобы не попробовать плод 
познания добра и зла.

- Папа, что это было за дерево 
такое, и почему с него нельзя 
было кушать, спросила Маша.

- Дерево было обычным, и 
плоды съедобными, но, нарушив 
запрет Бога, первые люди сами 
как бы выбрали зло вместо 
добра, потому, что всякое зло 
начинается с непослушания, а 
с послушания всё доброе, чему 
бы научил Бог первых людей, 
когда они были послушны. Этот 
воробушек был для вас сегодня 
деревом добра и зла, и вы тоже не 
послушались меня. Испытание 
Адама и Евы оказалось вам не 
по силам.

ПАРЕНЕК И КОПЕЙКА
стариков!» Быстро раскрыл 
кошель, - и точно: лежат сто 
тысяч рублей! Тут его раздумье 
взяло: «Может, не забирать в 
новый дом отца с матерью? Вдруг 
они моей жене не понравятся? 
Пускай в старом доме живут. 
И корову держать хлопотно, 
лучше козу куплю. А подарков 
много не стану покупать, итак 
расходы большие...» И вдруг 
чувствует, что кошель-то стал 
легким-прелегким! Испугался, 
раскрыл его, глядь — а там 
всего одна копейка лежит, одна-
одинешенька...
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Амвон (греч. «восходить», «край 
горы») – возвышенный, полукруглый 
и выдвинутый внутрь храма выступ в 
середине солеи, напротив Царских врат.

Архиерейским амвоном 
называется четырехугольное 
возвышение в центре храма, на 
которое во время богослужения 
ставится архиерейская кафедра.

Амвон в центре солеи означает 
восхождение (греч. – «амвон»). Он 
знаменует собою те места, с которых 
проповедовал Господь Иисус Христос 
(гору, корабль), так как на амвоне во 
время литургии читается Евангелие, 
произносятся диаконом ектении, 
священниками – проповеди и поучения, с 
амвона епископы обращаются к народу.

Амвон возвещает также о 
Воскресении Христовом, означая 
камень, отваленный ангелом от 
дверей Гроба Господня, что соделало 
и всех, верующих во Христа, 
причастниками Его бессмертия, ради 
чего ими преподаются с амвона Тело 
и Кровь Христовы во оставление 
грехов и в жизнь вечную.

Аналой (греч. «подставка под 
книгу») – высокий, вытянутый вверх 
четырехгранный столик с пологой доской 
для удобства читать стоя богослужебные 
книги или прикладываться к иконам, 
положенным на него.

Аналои украшаются покрывалами 
того цвета, какой имеют в данный 
праздник облачения духовенства.

В самом центре храма стоит 
центральный аналой. Обычно на 
центральном аналое лежит икона 
праздника или святого, память которого 
совершается. За аналоем обычно 
находится большой подсвечник, где 
можно поставить икону «празднику». В 
других местах храма также стоят аналои, 
на которых лежат другие иконы.

Перед аналоем, стоящим посреди 
храма, проходит значительная часть чина 
венчания, отсюда выражение «привести к 
аналою», т. е. – жениться, вступить в брак.

Аллилуйя (аллилуиа) (древнеевр. 
 halləlûyāh; греч. αλληλουϊά הַלְּלוּיָּה,
– «хвалите Яхве», то есть «хвалите 
Господа») – в ветхозаветном 

богослужении восхваление Бога. Оно 
начинает и заключает собою некоторые 
из псалмов (например 112-117).

В Новом Завете встречается в 
Апокалипсисе (19:6), где становится 
небесной песнью предвещающей 
окончание земной истории: «И слышал 
я как бы голос многочисленного 
народа, как бы шум вод многих, как 
бы голос громов сильных, говорящих: 
аллилуйя! ибо воцарился Господь Бог 
Вседержитель».

В христианское богослужение входит 
с древнейших времен и в восхвалениях 
Святой Троицы повторяется трижды, 
поскольку относится к каждому из 
Лиц Святой Троицы.

Во время богослужения 
«аллилуйя» звучит в особо значимые 
моменты, например, на Литургии: 
при Малом входе, на Херувимской, 
перед чтением Евангелия, после 
Причащения.

По слову проф. М. Скабаллановича: 
«кроме слова аминь, аллилуйя – это 
единственное еврейское выражение, 
которого не дерзнула коснуться 
рука переводчика, оставив его в тех 
звуках, в которых оно вдохновлено 
Самим Богом».

Аминь (от евр. ן אמ , «истинно, 
верно, да будет», греч. μήν) – 
слово, выражающее утверждение 
истинности и верности. В еврейском 
языке это слово имеет тот же 
корень, что и слова, обозначающие 
«твердый», «надежный», 
«постоянный», а также «верить», 
«доверять».

Слово «аминь» используется в 
нескольких случаях.

Во-первых, оно произносится в 
завершении молитвы, проповеди, 
текста Священного Писания 
(Евангелий или Посланий), 
чтения Символа веры и 
является неотъемлемой частью 
богослужебной практики, то есть 
литургической формулой.

Во-вторых, оно встречается в 
Священном Писании как форма, 
призванная усилить верность истин 
Божественного Откровения. В таком 
значении это слово использовал 
апостол Павел: «Ибо Сын Божий, 
Иисус Христос, проповеданный 
у вас нами, мною и Силуаном и 
Тимофеем, не был «да» и «нет»; 
но в Нем было «да», ибо все 
обетования Божии в Нем «да» и в 
Нем «аминь»» (2Кор. 1:20). В таком 
значении это слово использовал Сам 
Господь Иисус Христос. При этом 
слово «аминь» часто переводится 
словом «истинно»: «Ибо истинно 
говорю вам: доколе не прейдет небо 
и земля, ни одна иота или ни одна 
черта не прейдет из закона, пока не 
исполнится все» (Мф. 5:18).

Слово Аминь также выступает как 
одно из имен Божьих в книге пророка 
Исайи (Ис. 65:16 – в Синод. пер. – 
«Бог истины»), подчеркивающее 
верность Бога. Как имя Божье 
оно выступает и в Откровении 
св. Иоанна Богослова: «И Ангелу 
Лаодикийской церкви напиши: так 
говорит Аминь, свидетель верный и 
истинный, начало создания Божия» 
(Отк. 3:14).

Слова «аминь» и «аллилуйя» – 
еврейские слова, оставшиеся не 
переведенными, попавшие в русский 
язык практически в неизменном 
виде.

СЛОВАРЬ ПРИХОЖАНИНА
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О родителях и их обязанностях

Человеческая логика относительно воли 
Божией о рождении детей

Часто супруги, обращающиеся ко мне, делятся своим 
беспокойством относительно рождения детей и спрашивают 
моего мнения. Некоторые супружеские пары хотят родить 
одного-двух детей, а другие — стать многодетными. Однако 
лучше, если они возложат проблему деторождения на Бога. 
Супруги должны вверять свою жизнь Божественному 
Промыслу и не составлять собственных планов. Они должны 
верить в то, что Бог, заботящийся и о птицах небесных, 
проявит намного большую заботу об их детях. Помню 
одного моряка, который женился, будучи восемнадцати лет 
от роду. И сам он был бедняк, и девушку взял из бедной 
семьи. Сняли они какой-то подвал и там ютились. У жены 
его тоже была низкооплачиваемая работа, и жили они 
очень скудно. Представьте: вместо стола у них был ящик 
от персиков, которые им как-то посчастливилось купить! 
Потом у них появились дети. Для того чтобы их вырастить, 
они перебивались с хлеба на воду. И, однако, постепенно 
они разбогатели и стали жить хорошо.

Есть супруги, которые в первую очередь стараются 
упорядочить все прочие проблемы и лишь затем начинают 
думать о детях. Такие люди совсем не берут в расчёт Бога. 
А другие супружеские пары говорят: “Нынешняя жизнь не 
легка. Пусть у нас будет один ребёнок — и хватит. Тут и 
одного-то попробуй вырасти!” И не рожают других детей. 
Эти люди не понимают, насколько они согрешают, думая 
подобным образом, не полагаясь с доверием на Бога. Бог 
“сердоболен”. Ему легко перестать давать супругам детей, 
если Он увидит, что их вырастить им уже не под силу.

Многие стремятся вступить в брак, не думая о том, что 
рождение детей и их воспитание в христианском духе 
должно быть целью [супружеской жизни]. Люди не хотят 
иметь много детей, чтобы не обременять себя хлопотами, 
а потом держат в своих квартирах собак и кошек. Мне 
рассказывали, что сейчас в Америке  вместо собак люди 
держат в домах свинок очень дорогой породы. Эти свинки 
остаются маленькими, не вырастают. Их специально вывели 
такими, чтобы можно было держать их в квартирах. Люди 
не хотят заводить детей, потому что им хлопотно мыть их, 
ухаживать за ними. А поросят они что — не моют? Собака, 
ладно, — она, по крайней мере, сторож. Но держать в доме 
свинью! Страшное дело! Будучи в Австралии , я видел “дом 
престарелых” для собак и кошек. Там было даже кладбище 
для животных! Всё идёт к тому, что люди будут разводить 
мышей и закатывать их в консервы, чтобы кормить 
кошек, а зайцев и кроликов будут разводить и закатывать 
в консервные банки, чтобы кормить собак! А в это самое 
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время другие люди будут умирать от голода. И погляди: 
если кто-то убьёт собаку, не исключено, что он заплатит 
за это денег больше, чем если бы убил человека (конечно, 
зависит и от того, кому этот пёс принадлежал). До чего же 
мы дошли!.. Человек в наши дни стоит дешевле, чем собака. 
Я удивляюсь тому, что говорят некоторые духовники. Как-
то раз ко мне в каливу пришли паломники и спросили меня: 
“Геронда, разве Святой Иоанн Златоуст где-то пишет, что 
супруги не должны рожать детей?” — “Что же вы такое 
городите? — удивился я. — Где вы такое услышали?” — 
“Да вот, — говорят, — отец такой-то нам сказал”. Встретив 
этого отца, я спросил у него: “Ты что, правда такое сказал?” 
— “Да”, — ответил он. “Где же ты такое вычитал?” — 
“Святой Иоанн Златоуст говорит об этом в своём “Слове 
о девстве””, — ответил он мне. “Слушай-ка, — говорю я 
ему. — Я у Святого Иоанна Златоуста такого не читал, но 
Святой таких вещей говорить не может. Он имеет в виду 
что-то другое. Принеси книжку, чтобы я посмотрел, что там 
написано”. Приносит он книгу и показывает место. Начинаю 
читать и вижу, что Святой пишет следующее: “Сейчас люди 
умножились и возможность жить в девстве у вас тоже есть: 
это не как раньше, когда люди должны были оставлять после 
себя потомков” . То есть Святой не говорит “не рожайте 
детей”. Но этот батюшка настаивал на своём. Священник, 
имеющий богословское образование, а несёт такую чушь! 
Ему хочется представить себя начитанным, показать, 
что он — исследователь богословского наследия Иоанна 
Златоуста, чтобы люди считали его хорошим духовником. 
Знаете, какой вред наносят такие извращённые толкования 
людям, которые хотят успокоить свои помыслы?

Для многих людей, живущих по-мирски, семья сегодня 
лишена смысла. Поэтому такие люди не вступают в брак, или 
же, вступив в него, избегают деторождения, либо убивают 
детей абортами и таким образом сами истребляют свой 
род. То есть не Бог уничтожает людей — люди уничтожают 
себя сами. Тогда как люди верующие, соблюдающие 
заповеди Божий, приемлют Божественную Благодать, 
поскольку Бог, если можно так выразиться, обязан помогать 
им в трудные годы, которые мы переживаем. Мы видим 
христиан, имеющих семьи, и воспитывающих своих детей 
в страхе Божием сколько бы детей Он им ни дал. И все 
дети [таких родителей] уравновешенны, радостны. Эти 
дети — благословение Божие. Они вырастают хорошими, 
старательными людьми. Мы вот все говорим: “Что же будет 
с миром?” — но одновременно видим, как Благодатью 
Божией сейчас набирает подрастает доброе поколение. 
Диавол старается всё разрушить, но и Благий Бог тоже 
трудится. Он не допустит того, чтобы наш народ исчез с 
лица земли.

“Слова. Том IV. Семейная жизнь”
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Ïðï. Èñààê Ñèðèí
Êàê îò ÷ðåâîóãîäèÿ ðîæäàåòñÿ ìÿòåæ ïîìûñëîâ, 

òàê îò ìíîãîñëîâèÿ è áåñ÷èííûõ áåñåä - áåññìûñëèå 
è âûñòóïëåíèå óìà èç ñâîåãî ÷èíà.

Îáëàêà çàêðûâàþò ñîëíöå, à ìíîãîãëàãîëàíèå
ïîòåìíÿåò äóøó, êîòîðàÿ íà÷àëà ïðîñâåùàòüñÿ
ìîëèòâåííûì ñîçåðöàíèåì.

Ïðï. Èîàíí Ëåñòâè÷íèê
Ìíîãîãëàãîëàíèå åñòü ñåäàëèùå, íà êîòîðîì 

òùåñëàâèå ëþáèò ÿâëÿòüñÿ è òîðæåñòâåííî ñåáÿ 
âûñòàâëÿòü.

Ìíîãîãëàãîëàíèå åñòü ïðèçíàê íåðàçóìèÿ, äâåðü 
çëîñëîâèÿ, ðóêîâîäèòåëü ê ñìåõîòâîðñòâó, ñëóãà 
ëæè, èñòðåáëåíèå ñåðäå÷íîãî óìèëåíèÿ, ïðèçâàíèå 
óíûíèÿ, ïðåäòå÷à ñíà, ðàñòî÷åíèå âíèìàíèÿ, 
èñòðåáëåíèå ñåðäå÷íîãî õðàíåíèÿ, îõëàæäåíèå 
ñâÿòîé òåïëîòû, ïîìðà÷åíèå ìîëèòâû.

Èãóìåí Íèêîí (Âîðîáüåâ)
Íå ðàçãîâîðàìè ïîñòèãàþò Áîãà è òàéíó 

áóäóùåé æèçíè, à ïîäâèãîì, èñïîëíåíèåì 
çàïîâåäåé è ãëóáîêèì èñêðåííèì ïîêàÿíèåì.

Ñâÿòèòåëü Ôåîôàí Çàòâîðíèê
Äîáðûé, îáðàùàÿñü ñî çëûì, ïîðòèòüñÿ, à åãî 

íå èñïðàâëÿåò.

Ñâ. Èãíàòèé Áðÿí÷àíèíîâ
Íå ñìåé ãîâîðèòü î òâîèõ ãðåõàõ íèêîìó, êðîìå 

äóõîâíèêà.

Ïðåï. Âàðñàíóôèé Âåëèêèé è Èîàíí
Îò ñïîðà íå ïðîèñõîäèò íè÷åãî äîáðîãî. Òàéíû 

áðàòà îòêðûâàòü íå äîëæíî.

Ñâò. Èîàíí Çëàòîóñò
ßçûê ïðèíîñèò íàì è ïîãèáåëü, è âåëèêóþ 

ïîëüçó; åãî äîëæíî ñîõðàíÿòü áîëåå çåíèöû îêà.

Ïðï. Åôðåì Ñèðèí
Ìóäðûé íå ãîâîðèò ìíîãî. Ìóäðûé âñåãäà 

îäèíàêîâ. Óì ìóäðîãî âñåãäà îáðàùåí ê Áîãó. Â 
äóøå ìóäðîãî âñåãäà æèâåò Áîã.

Ïðï. Íèë Ñèíàéñêèé
Åñëè îäíîìó Áîãó îòêðûâàåøü ïîñòûäíûå 

ïàäåíèÿ,  òî  íå  îòêðûâàé ëþäÿì ñâîèõ 
ïðîòèâîáîðñòâèé îíûì, ÷òîáû íå ñî÷ëè èõ 
óâåí÷àíèåì ïîáåäû.

Ïðï. Èîàíí Ëåñòâè÷íèê
Çëîñëîâèå åñòü èñ÷àäèå íåíàâèñòè, òîíêèé 

íåäóã, áîëüøàÿ ñîêðîâåííàÿ è òàÿùàÿñÿ ïèÿâèöà, 
êîòîðàÿ âûñàñûâàåò è èñòðåáëÿåò êðîâü ëþáâè; 
ëèöåìåðèå ëþáâè - ïðè÷èíà îñêâåðíåíèÿ è 
îòÿãîùåíèÿ ñåðäöà, èñòðåáëåíèå ÷èñòîòû.

Ïðåï. Âàðñàíóôèé Âåëèêèé è Èîàíí
Åñëè êòî íà÷èíàåò çëîñëîâèòü äðóãîãî, äîëæíî 

ïåðåìåíèòü ðå÷ü íà áåñåäó ïîëåçíóþ. 
Çëîñëîâèåì íàçûâàåòñÿ ãîâîðèòü î äðóãîì 

õóäîå ïî ñòðàñòè äóøè. 
Ãîâîðèòü ÷òî-ëèáî î äðóãîì äëÿ èñïðàâëåíèÿ 

íå åñòü çëîñëîâèå.

Ïðîò. Àëåêñàíäð Èëüèí
Ñî ñòîðîíû çëà, êîãäà ìû îñêîðáëÿåì äðóãîãî, 

ãðåõè åãî òàêæå ïåðåõîäÿò íà íàñ. Òàê ñâÿçàí ðîä 
÷åëîâå÷åñêèé äðóã ñ äðóãîì.

Выдержки из книги “Наставления  святых  
отцов  и Подвижников  благочестия  в

повседневной жизни (мысли  и  советы)”
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